

LA REVISTA

DIARIO INDEPENDIENTE

DIRECTOR Florencio Castro.

ANO III

San José Costa Rica, sábado 15 de junio de 1901

NUMERO 616

LA PRENSA INDEPENDIENTE PROCLAMA

A

BERNARDO SOTO

PARA CANDIDATO A LA PRESIDENCIA DE LA REPUBLICA

EN EL PROXIMO PERIODO CONSTITUCIONAL

DE 1902 A 1906

ALTERNABILIDAD EN EL PODER

SENSATA POLITICA INTERNACIONAL DEMOCRACIA Y JUSTICIA AL MERITO

RESPECTO A LA OPINION PUBLICA

AZUCAR

DE SUPERIOR CALIDAD

DEL INGENIO DE LA COMPAÑIA AGRICOLA DE TURRIALBA

DE VENTA EN EL DEPOSITO CENTRAL,

Calle 17 Norte, Nos. 43 y 47, al Oeste del Mercado

A cargo de MARIANO CORONADO

LA BOLA BLANCA

BARBERIA--Calle Central Sur

VENDO muy buenas corbatas, cuellos, camisetas, cosméticos, pañuelos, billetes de lotería, perfumes, cepillos de cabeza, asentadores, un violoncello, muy buenos refrescos para los clientes, navajas baratas, cuerdas para violín y guitarra, ofreciendo al mismo tiempo tres operarios que servirán á toda persona con delicadeza y aseo

Hermenegildo Jiménez.

OUR STANDARD REMEDY

El gran medicamento para la cura radical de todas las afecciones del Hígado, Riñones y todas aquellas enfermedades que provienen de impureza de la Sangre, tales como, Dispepsia, Dolores de Cabeza, Jaqueca, Malaria, Constipación, Desarreglos Nerviosos, Reumatismo, Anemia y padecimientos de la mujer.

Remito muestras á quien solicite, al recibo de un sello de correo de 5 cts.

C. E. Kirkpatrick,
Unico Agente en la República.
FARMACIA CENTRAL.—Heredia.

LA JOSEFINA

Esta acreditada panadería se esmera cada vez más en la elaboración del pan y galletas, empleando para esto buenos operarios y agua filtrada, para dar así un pan de excelente calidad y aseo, el que ofrece á bajos precios.

LA REVISTA

EDITOR RESPONSABLE,

FLORENCIO CASTRO.

ADMINISTRADOR,

ELEODORO TREJOS.

REDACCIÓN:—Calle Central N. N.º 117

Apartado Correo N.º 177.

San José, julio 15 de 1901

Porque lo creo oportuno, reproduzco del n.º 580 de esta hoja, fecha 28 de abril, lo siguiente:

"EL PERIODISMO

HUMILDE OBSEQUIO

—DE—

"LA REVISTA"

al señor J. S. Chocano.

Cuando en hermoso día se ha gozado de todo el esplendor del sol y de la exuberante hermosura de la Naturaleza, espero que no sea mal visto que en la noche que naturalmente le sigue, se ofrezca siquiera la modesta luz de la luciérnaga.

Es por esto que *La Revista*, que ayer engalanó sus columnas con la exhibición del discurso que el genio de la civilización, encarnado en el señor Chocano, con mística fruición pronunció en el banquete, con que se sirvió obsequiar á los distintos representantes del Verbo, en los albores del Siglo XX, aparezca ella también en la modesta esfera de su acción, como el último de los propagandistas de la luz.

Pasó el tiempo en que pudo excusarse el imperio de la fuerza en el mundo.—El escabrosísimo campo que sus huellas dejaron, reclama cultivo ilustrado, y á los que vivimos, nos toca el grato deber de aprovechar las duras lecciones del pasado, para procurar á nuestros hijos una esfera de acción, en que la luz les permita ver los escollos, y la conciencia les obligue á evitarlos.

En el Viejo Continente, viven, para sello del Siglo que terminó, fábricas de monumentales cañones y de finísimas armas mortíferas de todos géneros.

En el Nuevo Continente, en el del porvenir, surge la idea cristiana, la idea de Dios; do-

minar al mundo por su conciencia, por el conocimiento de su deber, porque la América del Siglo XX cree que la dignidad humana, para acercarse á su fuente divina, no necesita otro estímulo que conocer el camino.

El Representante del Perú, el señor Chocano, no ha venido á inventar un nuevo mundo, como Colón no lo inventó.

Ha recibido la hermosísima misión de indicarnos dónde está el complemento del destino humano en la realización del bien y mostrarnos el elemento más apropiado para obtenerlo.

—El periodismo honrado, el periodismo cristiano.

Creo que el mejor modo de corresponder á la fraternal visita de la Luz del Perú, es esforzarnos por demostrar todos, todos los que del periodismo nos ocupemos, que, si del hombre es el errar, del hombre honrado es el reparar el error una vez conocido.

De este modo emplearemos la vitalidad de Costa Rica en procurar la armonía en las labores que para bien del hombre practica el muy ilustrado señor Chocano."

FLORENCIO CASTRO

"Argucias presidenciales

En causa seguida contra *alguien* por estafa, la Sala 2.ª de Apelaciones absolvió al reo. El Promotor Fiscal, representante de la Vindicta Pública, acaba de presentar á la Sala, el siguiente escrito:

Sala 2.ª de Apelaciones:

He recibido orden escrita del señor Presidente de la República para conformarme con el fallo que dictasteis en esta causa.

En virtud de este *mandato* me conformo con el fallo citado y á Vos pido que os sirvais tener por hecha manifestación,

San José, junio 4 de 1901.

(f.) OCTAVIO QUESADA."

(De "El País")

Siento infinitamente, porque hay cosas en que el sentimiento no puede medirse; y me alegro sobre manera, porque la alegría también á veces reboza, lo expresado en los conceptos copiados.—

Lo siento por el Jefe del Po-

der Ejecutivo y me alegro por el señor Promotor Fiscal.

Lo siento por el Poder Ejecutivo, porque el artículo 13 de la Constitución dice:

"Los Poderes en que se divide el Gobierno de la República son independientes entre sí."

El artículo 17 declara: Que las disposiciones del Poder Ejecutivo contrarias á la ley, son nulas y de ningún valor sea cual fuere la forma en que se emitan; y el artículo 19 establece que los funcionarios públicos están sujetos á las leyes y que jamás pueden considerarse superiores á ellas.

El artículo 20 declara:

"Que es popular la acción para acusar á los funcionarios públicos."

El artículo 102 de nuestra Constitución en el inciso 4.º establece como deber estricto del Presidente de la República, Cumplir y ejecutar y hacer que se cumplan y ejecuten por sus agentes y por los empleados que le están subordinados, la Constitución y las leyes en la parte que les corresponda.

El artículo 103 dice literalmente. "El que ejerce el Poder Ejecutivo es responsable por los abusos que cometa en su conducta oficial

5.º Cuando impida que los Tribunales y juzgados conozcan de los negocios que son de la competencia del Poder Judicial, ó les coarte la libertad con que deben juzgar."

Señores Representantes del Pueblo y Magistrados del Poder Judicial.

Vosotros conocéis la Constitución y las Leyes, los derechos que una y otras os dan y los deberes que os imponen.

Un hijo del pueblo espera que cumplais con ellos.

FLORENCIO CASTRO.

MIS CUENTOS

II

LUTO QUE RIE

En la Capital de mi pueblo se metió con grande maña y artificio una señora Escarlatina.

Era el año primero de la centuria y como tal, siendo el siglo todavía niño, los hombres, y más los que éramos estudiantes todo lo volvíamos parranda.

Farsa era la política y había niños, chicos ó chicotes que tan pronto jugaban en el partido de la oposición como en el de la imposición y así, era frecuente que los propagandistas de la libertad un día, al otro personificaran ese bello ideal en el alma proterva de los tiranos: con más ó menos talento, con más ó menos hipocresía, de la bandera de la Patria se hacía el telón de boca tras el cual se daba la escena perenne de la farsa política.

Así se jugaba con la religión la enseñanza y las costumbres sociales.

En siglo niño pues, todo era causa de risa.

Mi familia por entonces no vivía en la Capital, motivo que me hizo buscar posada en una casa de huéspedes.

Tocóme en suerte una magnífica familia, de que les hablaré á ustedes en otro capítulo de esta incoherente historia.

Pues bien cuando llegó *señá* Escarlatina le tomó el pelo á uno de mis más queridos y simpáticos comensales. Por demás estaría decir que todos protestamos con evidente energía contra aquel abuso, porque nuestro joven amigo era partidario de la ortografía chilena y nosotros lo creíamos inmune para esas peripecias de la vida. Pero en vano fue todo; la puñetera vieja gruñona y escarlatinosa, nos hizo muecas, pero unas muecas horribles, muy feas, y haciendo mofa de nuestro cariño por la pobre víctima, lo más que nos prometió fue que con nosotros no se metería, nunca, jamás, y, qué gracia, si éramos tres los restantes!

Bueno; nuestro amigo mejoró notablemente; tan notablemente que después de algunos días se levantó de la cama y, agotado el mal humor que antes le aquejara, volvió á llenar, con su galante compañía, la mesa del refectorio.

La segunda víctima de *señá* Escarlatina fue la *hijita* de la cocinera; también esta vez protestamos, pero la puñetera vieja no nos hizo caso, alegando q' no se trataba de un comensal nuestro; y esta vez si que fue escarlatina de veras porque se murió la chiquitina apesar del termómetro que para tomarle los grados pedíamos en la casa vecina.

La niña amaneció muerta, ó mejor dicho, ya no amaneció, un día de fiesta religiosa en que nos proponíamos charlar de lo lindo.

Y la charla no fue para menos. Nuestro compañero, el ex-escarlatinado, ustedes me entienden, al que le había dado la escarlatina,

pasó casi entera la noche consolando à la pobre cocinera que lloraba porque su hijita iba à hallarse huérfana en el otro mundo.

El que practicaba aquella obra de misericordia, de consolar al triste; lo hacía con habilidad extrema, propia tan sólo de sus sentimientos nobles pues le pintaba bellezas en que él no creía, como la del cielo, la fiesta que harían los angelitos con la llegada de la nueva coleguita.

Era el día de los manueles y no apareciendo, al sonar en el reloj las doce, almas caritativas que llevarán los mortales despojos à su última morada, nosotros, tres estudiantes charlatanes y un sastre nos hicimos dueños del deber y tomamos camino al cementerio.

Pero como el cuerpo de la difuntita, que ya tenía ocho años en sus carnes, no era carga liviana sentimos flaquear nuestra filantrópica energía, y el de nosotros, de raza farmacéutica, fuese à buscar un coche desvencijado que nos sirviera de carro fúnebre.

Entramos en él la muertecita y todos los vivos del acompañamiento.

Por demás estaría relatar que la finada no hizo resistencia alguna, porque à la verdad, en el trecho de la casa al cementerio con nuestra bulla y ocurrencias le hicimos pasar un rato de delicia, sólo le faltó reventar... de risa por su puesto, porque de la contentera iba moviéndose y *jugando* la espalda al cochero según éste decía: Esa muerta no se está quedita!

Uno de los estudiantes hasta vivas le echó à la reina de la fiesta: si hubiera estado por ahí un verdulero polizonte de seguro que le *atoja* La Caballería que dicen está lista para siempre que se oiga algún grito destemplado.

Y qué es la Caballería? me preguntaba un joven à quien yo le había contado este cuento, tal y como ustedes lo oyen, con todos sus puntos y comas.

Pues es un monstruo de cien cabezas; cincuenta con freno y cincuenta con sombrero; por aquella comen frijoles y por ésta zacate ó viceversa: así lo he leído en las sabias enseñanzas de la Iglesiología que en los tiempos actuales, equivale à la Mitología de los antiguos: la parte farsante de la vida de los pueblos.

Y continuando mi cuento, después de juzgar perdonada la digresión anterior, diré à ustedes que en el improvisado carro fúnebre hacía acompañamiento un hermanito de la finada; natural era que él, no menas cortés que

nosotros, participara de nuestro entusiasmo estudiantil.

El gritaba y reía à mandíbula batiente con motivo de cualquiera de nuestras infantiles ocurrencias.

Sabía él también endilgarlas con alguna gracia, pues se llama Ramón y aunque no es nieto por falta de abuelos, hacía parar el coche para preguntar à *tatica* Fortunato Zelaya que *onde* estaba el *guego* abierto ú, *onde* ña Palanganas Castro Carrillo para saber si había rezado el responso y si tenía el guaro listo.

Con todo eso llegamos felizmente al Panteón grande ó panteón viejo, y ahí recibimos noticia por telégrafo sin hilos, de que el Juez de lo Contencioso estaba ya en el Cementerio Calvo, que para el caso vale lo mismo que canoso y que allá debía comparecer la muertecita.

Con todo y coche nos llevó el cochero, y la pura y neta es que aquello se hacía tan largo que hubimos de preguntarle si nos llevaba à Tivives ó à Timueres.

Como à tres días de mucho correr, llegamos al lugar de los muertos que la paz disfrutaban de la tumba fría. Los caballos se detuvieron respetuosos ante la elegantísima puerta de entrada. Yo le dije al cochero que avanzara, pero él me contestó que ahí sólo el carro fúnebre podía entrar: entonces le repliqué que por el momento el nuestro era el carro fúnebre, y el conserje fundándose en mi dicho, nos hizo entrar con todo el aparato del viaje.

No había sepulturero y dos estudiantes de alma atravesada querían dejar caer desde lo alto el cadaver de la que fué y no acabó de ser.

Yo me opuse con la energía que el caso demandaba, y pude impedir aquella *barbaridad*. Con tiras de lienzo se le hizo descender un poco, advirtiéndole que el farmacéutico casi se va primero al *guego*, pero siempre, no siendo completo el descenso, la caída fué regular y si no me equivoco, la difunta se murió otra vez porque el golpe no fue para menos.

Después de haber hecho dos oraciones fúnebres en nombre de la farmacia, del liceo, de la prensa, del derecho y de la sastrería, recordando y enalteciendo las virtudes de la finada, que según uno de los oradores à esa hora debía estar *altercando* con los ángeles del cielo, después de todo eso, con unas paladas de tierra al hoyo, echamos un festón de luto alegre en nuestros corazones.

Lo demás, verígnelo Vargas: sólo se que de cuando en vez una simpática amiga nuestra nos hace *muñeco* por este cuento.

CADMO.

P. D. Mi primer cuento, fue *Los Espías de mi Tierra*.—C.

CRONICA MENUDA

Marañón

en "La Bicicleta", vinatería que está al O. del Parque Central, se vende vino de marañón de superior calidad.

Va á acabarse

ya la primera edición de *El Hijo de un Gamonal*,

Bueno Claudio, déjenos algunos ejemplares ó mándese hacer pronto otra edición.

Pobres Escuelas

la economía ha entrado por la supresión de escuelas!

No sabemos si también será que hay escuelas que no merecen la confianza del Gobierno.

Esta noche

darà la Sociedad Musical "El Siglo XX" una bonita serenata al señor Chocano, tomando parte en ella el señor don Santana Muñóz.

Quién quiera

hojear una bonita publicación que lea *Pluma y Lápiz*.

Los números 29 y 30 son de lo más ameno y variado. Los grabados que están al frontis, uno de Leopoldo Frégoli y otro de una artista merecen figurar en los salones del buen gusto.

Debemos nuestra humilde recomendación à "Figurita de Barro de Enrique Bayona.

ATENCION

Autorizado por su dueño don Rafael Alvarado González, venderé en mi oficina à las doce del día veintiseis de este mes, en pública subasta una finca situada en Mata Redonda, à trescientas varas de la estación final del Tranvía. Consta de veinte manzanas de café en magnífico estado y de tres y media de potrero poco más ó menos, con una casa y abundantes aguas. Sirve de base la suma de veintiumil colones y se dan comodidades para el pago.

ALBERTO GALLEGOS.

San José, junio 10 de 1901.

LA BOHEMIA

SE vende este conocido establecimiento situado à 100 varas al Norte de "La Cabaña" Es uno de los mejores puntos de San José— Condiciones vertajosas. Informes, en el mismo establecimiento.

San José, junio de 1901.

HENRY CLAY

NUEVOS PRECIOS REDUCIDOS

Cigarrillos Pectorales

Especiales, caja de 15 cigarros \$ 16.00 el ciento
Predilectos, (Trabucos) 9 id. „ 16.00 „

PUROS FLOR FINA

Conchas Extra, cajita de 50 \$ 16.00 el ciento
Reinas Elegantes, „ „ „ 22.00 „
Pensilvanos, „ „ 25 „ 25.00 „
Brevas Especiales, „ „ 100 „ 22.00 „
Panetas, „ „ 50 „ 26.00 „
Cazadores Cilindrados, id „ 100 „ 35.00 „
„ *Imperiales*, id. „ 25 „ 45.00 „
Clay Favoritas id. „ „ „ 40.00 „

Estos artículos acaban de llegar por vapor "Cataluña" el día 8 de mayo, y por consiguiente están fresquitos.

GREGORIO SANTISTEBAN,
Unico Aente

Aviso à los Ganaderos

Se alquila en buenas condiciones un repasto en Belchite, Boca de Poas.

Para informes entenderse con don Juan B. Quirós.

San José, junio 5 de 1901.

HOTEL EN ALAJUELA

— con servicio de refectorios y cuartos á la última —

En la misma casa hay establecimiento de **VINATERIA** donde se encuentran todos los artículos de consumo diario y extraordinario **Caballeriza** con inmejorables bestias de paseo y camino largo, tiene don

BUENAVENTURA CORDERO

ROBERT HNOS.

UNICO ALMACÉN DE ROPA

Para caballeros:

Levitass, Fracs, Paletos, Smokings

Gran surtido de ternos de saco. Casimires de moda. Gran surtido de vestidos de verano desde C. 5.50 hasta C. 25.00

Sacos de cretona, alpaca y seda de C. 2.50 á C. 9.00.

Sobretodos. Macferlands, Capas españolas, Camisas, surtido nuevo. Ropa pa interior de algodón y lana, Corbatas, Bastones, Elegante calzado de becerro y de charol.

PARA JOVENES Y NIÑOS hay más de cincuenta especies de trajes de diferentes estilos y precios.

PARA NIÑITOS: calzados de novedad precios de quemazón.

PARA NIÑITAS: vestidos de piqué y casimir de blusa y enagua, estilo nuevo. Botitas. Zapatillas negras y amarillas

PARA SEÑORITAS: Trajes de piqué, calzado español, como ensayo se da al cabo.

Juguetes

Hay admirables aparatos de combinación y movimiento, como motores á vapor verticales y horizontales que funcionan con entera perfección. Los trencitos á vapor, Linternas mágicas, Pizarras transparentes, Carrujitos de largo movimiento y Aplanchadoras pequeñas, Cajitas de pinturas, Tivolis, Cajas magnéticas, Teléfonos, Tambores, Sables, Pistones, etc. Hay tambien un variado surtido de juegos para prestidigitadores de otras clases de diversión como Dominó, Ajedrez, Damas, Halma, etc., etc.

Lo mejor que todo es muy barato.

HOTEL INTERNACIONAL

El distinguido y renombrado don José Sacripanti, hace saber á su numerosa clientela y al público en general, que se encuentra por segunda vez en su primitivo local á la disposición de todo el que tenga buen gusto y sepa apreciar lo que en verdad es bueno. Además cuenta con una cantina bien surtida y un cantinero DI PRIMO CARTELLO, No olvidarse que entre las buenas bebidas se encuentra el famoso trago "OSTION DE MONTAÑA". El servicio del Restaurant se puede decir que es el mejor del país, porque cuenta con el mejor ó el primer cocinero que ha venido á la Capital.

Habitaciones lujosas, cómodas y bien ventiladas.

Precios sin competencia entre los hoteles de primera clase.

FRANCISCO GERBION

RELOJERO EN HEREDIA

Calle del Comercio, casa de don Joaquín M^a Flores.

Avisa que en su taller se componen los relojes á precio sin competencia, máquinas de coser, revólveres, cajas de música, etc; especialista en reparación de relojes de bolsa, y de repetición, de campana, de cronómetro, de cronógrafo, etc. por complicados que sean. Todas las obras sin distinción están garantizadas por un año.

Su prontitud y esmero en los trabajos son conocidos de fama por todas partes.

BUENO Y BARATO

Azucar Superior calidad de Grecia

Se vende en la casa de los señores **JUAN KNOHR HIJOS**. Este azucar se presta especialmente para la fabricación de siropes, pues DA UN RENDIMIENTO MAYOR que cualquiera otra clase producido en el país.

Guillermo Niehaus.

A mi amigo don Clodomiro Picado

Ó á cualquiera otro que quiera hacer un excelente negocio, le puedo vender, casi regalado un magnifico cafetal de 7 á 8 manzanas en "La Pitahaya" como á mil quinientas varas de San Antonio de Belén.

San José, 1º de Abril de 1901,

MATÍAS TREJOS

AGENCIA GENERAL DE PUBLICACIONES

-Librería y Papelería de Iglesias Hnos. & Cia.-
Calle Central, Norte, nº 88.—Apartado nº 170.

Útiles para las escuelas, Papelería y objetos de escritorio. Llegan por correo semanalmente obras nuevas de los mejores autores.

Suscripciones á obras de todas clases y á periódicos de todas partes.

RAFAEL MEZA N.

DENTISTA

Oficina:—Calle 20, 15 varas al Norte del Correo

Extracciones sin dolor.—Trabajos garantizados

NICOLAS F. MEZA

CIRUJANO—DENTISTA

De la facultad Médica de la República, con treinta años de Práctica ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos de su profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les opera gratis.

Oficina: Calle 19 Sur, frente á "La Unión Católica"

RESTAURANTE CENTRAL

—ANTES DE—

H, MONLOUIS

Desde el 1º del corriente, he comprado al señor Monluis, el acreditado Restaurante Central, donde ofrezco el mejor servicio en cenas y comidas, y además, cuento con una buena cantina especial.

San José, mayo 9 de 1901

JUAN AMIGHETTI

NOTA—A las personas que tengan cuentas pendientes con el señor Monlouis, se les suplica se sirvan pasar antes de ocho días para cancelárselas.

Academias de Inglés

EN CASA DE

Mr CLAUSEN

CALLE 20.

275 vs. sur del Parque Central

PRECIO Y HORAS A COMODIDAD.

RICARDO KRIEBEL

DENTISTA ALEMÁN

Cuenta con la única instalación completa de aparatos eléctricos que se halla en Centro América.

DESPACHO

Calle 19 Norte, frente á la plaza del Cuartel de Artillería, antiguo despacho de los Dres Calnek y Ulloa. Teléfononúmero 22.

IMP. LAREVISTA — PROPIETARIO, ADÁN GARCÍA.

VISO Se vende una casa en muy buen punto con comodidades propias para cantina ó pulpería. Para informes, en esta oficina.

SALVADOR ROMEU

Da clases de solfeo, violín y bandurria, á precios módicos.—Calle 22. N nº 318.